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Ni en 2025 el país dejará de importar trigo 

Los Tiempos/Economía/22-07-17.- El ministro de Desarrollo Productivo, Eugenio Rojas, dijo 

ayer que el país no logrará autoabastecerse de trigo en 2025, como había prometido el 

Gobierno, y que, por los efectos del cambio climático, habrá que pensar en un nuevo plazo, 

aunque tampoco dijo hasta cuándo. Hizo esta declaración en el acto por el Día Nacional del 

Trigo en Santa Cruz. 

 En tanto, el sector productor, que está más alentado por la mejora de las condiciones de 

producción en la campaña de invierno este año, pretende superar el déficit de la producción de 

trigo en un tiempo menor. 

 Según el presidente de la Asociación de Productores de Oleaginosas y Trigo (Anapo), Marcelo 

Pantoja, si el Gobierno continúa alentando a los productores con buenos precios, se podría 

lograr el autoabastecimiento en sólo cuatro años. 

 En abril de 2015, el presidente del Estado, Evo Morales, se había fijado como plazo hasta 

2020 para dejar de importar trigo a través de la implementación de un plan que permita lograr 

el autoabastecimiento. 

 Sólo en 2014, Bolivia alcanzó una producción de 281.800 toneladas de trigo, cantidad que, 

sumada a la producción de los valles, logró cubrir cerca del 60 por ciento de la demanda 

interna, que asciende a 750 mil toneladas al año. Esa producción cayó a 73.200 toneladas en 

2016 debido al efecto negativo de la sequía. 

 Los datos históricos de Anapo dan cuenta que en 1988 se registró la menor extensión 

cultivada que fue de 4 mil hectáreas, mientras que la mayor fue en 2015 con 150 mil. Sin 

embargo, en 2014 se logró una mayor productividad porque se alcanzó un promedio de 2,45 

toneladas por hectárea. La menor fue de 0,47 toneladas en 1986. 

 En 2017, la Empresa Nacional de Apoyo a la Producción (Emapa) comprará a 310 dólares la 

tonelada de trigo. El cupo que absorberá la empresa estatal será de 100 toneladas. 

 “Cuando hay un buen precio, los productores aumentan la producción y en Santa Cruz el 

mejor lugar de la producción de trigo es Okinawa. El rendimiento está 2,2 toneladas por 

hectárea. En Cochabamba está menor el rendimiento, aunque la producción es menor que en 

Santa Cruz”, dijo Rojas a tiempo de precisar que el precio será una de las políticas de incentivo 

a la producción de trigo. 

 Añadió que, con el precio, sumado a otras políticas como el riego, la asistencia técnica y la 

investigación, se logrará cubrir recién el 80 por ciento del consumo interno del país hasta 2025. 

 Por su parte, el presidente de la Cámara Agropecuaria del Oriente (CAO), Freddy Suárez, 

pidió que el Gobierno fije con una política seria el precio del trigo, como uno de los principales 

incentivos para la producción de ese grano. 

 EL BM DESTACA SU RESPALDO A INIAF 

 El Banco Mundial (BM) destaca haber apoyado a Bolivia en el logro de cuatro nuevas 

variedades e trigo, mediante su respaldo al Instituto Nacional de Innovación Agropecuaria y 

Forestal (Iniaf), a través del Proyecto de Innovación y Servicios Agrícolas (PISA). Según 

artículo de Nicola Pantara, representante del BM, el Iniaf puso en marcha el Programa Nacional 



de Trigo que, en un trabajo conjunto con la Asociación de Productores de Oleaginosas y Trigo 

(Anapo) y el Centro de Mejoramiento de Maíz y Trigo (Cimmyt). 

 Con este esquema se han desarrollado cuatro nuevas variedades que, registradas y puestas a 

disposición de los productores, son resistentes a enfermedades y sequías y tienen 

rendimientos promedio en campo que superan variedades tradicionales en 100 por ciento. Una 

de las variedades registradas, Yesera, está biofortificada con micronutrientes (hierro y zinc) y 

permitirá combatir la deficiencia en la población respecto a minerales esenciales, conocida 

como “hambre oculta”. La variedad Totora ha mostrado beneficios económicos tangibles para 

productores que la utilizan con una tasa interna de retorno de más de 20 por ciento en 

condiciones de campo. 

 Otro hito del PISA ha sido el equipamiento del Laboratorio de Calidad de Trigo en Montero que 

es el único laboratorio en el país que ofrece el servicio de análisis de calidad panadera a través 

de equipos de última generación. 

 LIBERAN TRES VARIEDADES 

 La Asociación de Productores de Oleaginosas y Trigo (Anapo), el Instituto Nacional de 

Innovación Agrícola y Forestal (Iniaf) y el Centro de Investigación Agrícola Tropical (CIAT) de la 

Gobernación de Santa Cruz liberaron tres nuevas variedades mejoradas de trigo con 

resistencia a la piricularia y con un mayor rendimiento. 

 Bimestre, Penoco CIAT y Tropivalle, son las nuevas variedades liberadas. La última se 

caracteriza por su mejor adaptación al trópico. 

 “Destaca su productividad porque tiene 2,8 toneladas por hectárea de rendimiento, mejor en 

calidad (…), está ligado a un gen de alta calidad para panificación. Adicionalmente, está ya en 

proceso de amarillamiento, lo que significa que sobresale por su precocidad”, indicó el director 

de Investigación del Iniaf, Félix Marza respecto a la variedad Tropivalle. 

 Por su parte, el presidente de Anapo, Marcelo Pantoja, indicó que la investigación es uno de 

los pilares fundamentales para mejorar la productividad del trigo. “Resaltamos en esta 

oportunidad la entrega de estas nuevas variedades”, indicó Pantoja a tiempo de resaltar las 

alianzas estratégicas para la investigación. 

 IMPORTACIONES IMPARABLES 

 Bolivia importó un valor de 17,7 millones de dólares de trigo de enero a mayo de 2017, es 

decir 28 veces más de lo que se compró en el mismo periodo de 2016, según datos del 

Instituto Boliviano de Comercio Exterior (IBCE). 

 Asimismo, el volumen importado en los cinco primeros meses de este año fue de 100.773 

toneladas, frente a las 2.898 de similar periodo de 2016. 

 Paralelamente, la importación de harina de trigo, en valor, fue de 44,8 millones de dólares, 44 

por ciento más que los 31 millones del período en cuestión de 2016. El monto importado 

significó la compra de 138.470 toneladas, 46 por ciento más de lo importado un año antes. 

 En 2017, el principal abastecedor de trigo en grano fue Argentina, de donde se adquirieron 96 

mil toneladas por 17 millones de dólares. Bolivia, además, empezó a importar trigo de 

Paraguay con casi 5 mil toneladas por un millón de dólares. 



 En 2016, el principal abastecedor de harina fue Argentina con 260 mil toneladas por 88 

millones de dólares. En 2017, Argentina mantiene su sitial con 137.424 toneladas y 44 millones 

de dólares. 

El Deber 

Ministro pide al agro alianza para bajar déficit y producir más 

trigo 

El Deber/Economía/22-07-17.- En el Día Nacional del Trigo tuvo lugar en Okinawa-, el ministro 

de Desarrollo Productivo, Eugenio Rojas, pidió al agro cruceño y, en particular, al triguero una 

alianza para delinear una política y estrategia nacional público-privada tendiente a reducir el 

déficit e importación de trigo y alcanzar hasta 2025 las 750.000 toneladas que requiere Bolivia 

para cubrir el consumo nacional. Con la producción de este año estiman cubrir un 43% de la 

demanda interna.  

 La propuesta de Rojas asoma después de que el líder del sector oleaginoso y triguero de 

Santa Cruz, Marcelo Pantoja, le pidiera un pacto productivo y trasladar la política de „precio 

atractivo‟ que aplica el Gobierno en la compra de trigo -a través de la estatal Emapa, que 

pagará $us 310 por tonelada- a otros granos que se cultivan en el oriente.  

 El ministro se comprometió a convocar en dos semanas a la dirigencia del agro para tocar, 

entre otras temas, incentivo de precio, exportación de granos, sistema de riego para potenciar 

la productividad en campo, un plan para delinear estrategias de lucha contra el ingreso ilegal 

de trigo y maíz y para hablar de uso y precios de la urea para los productores nacionales. 

 El secretario de Desarrollo Productivo de la Gobernación de Santa Cruz, Luis Alberto Alpire, 

solicitó al ministro ampliar el programa Mi Riego al oriente cruceño para evitar que las nevadas 

y heladas como las ocurridas esta semana en los valles afecten a la producción de trigo y otros 

cultivos que comprometen la seguridad alimentaria.  

Alpire indicó que en una reunión interinstitucional se activó el comité de lucha contra el 

contrabando de granos, especialmente de trigo, para evitar que el ingreso de este cereal sature 

el mercado y tire por la borda el precio y el incentivo a la producción. Adelantó que unidades 

tácticas represivas de la Aduana y la Fiscalía intervendrán comercios para decomisar harina de 

trigo internada ilegalmente.     

Ámbito productivo 

El sector triguero de Santa Cruz habla de un 9% de crecimiento del área cultivada -pasó de 

100.000 a 109.000 hectáreas- y proyectan producir 218.000 toneladas, tres veces más que lo 

obtenido en 2016. Atribuyen el crecimiento del área sembrada al precio fijado por Emapa.  

 La estatal tiene presupuestado acopiar 110.000 toneladas de trigo de la producción cruceña en 

los silos que tiene en las poblaciones de San Pedro, San José de Chiquitos y Cuatro Cañadas.  

 La estatal YPFB promocionó la urea producida en Bulo Bulo.  

 El Diario 

Pérdidas y alto endeudamiento de productores 

El Diario/Economía/22-07-17.- Ante las grandes pérdidas económicas sufridas en las últimas 

campañas agrícolas y el alto endeudamiento con proveedores de insumos y servicios que 



registran los productores de Santa Cruz, los pequeños emprendimientos ven su salvación en 

las nuevas biotecnologías. 

 En ese marco, pequeños productores de al menos cinco municipios de Santa Cruz, 

emplazaron el jueves pasado al Gobierno asumir una definición política en el uso y aplicación 

de semillas transgénicas en cultivos de soya, maíz y algodón, ante las cuantiosas pérdidas 

incurridas en las últimas campañas agrícolas en el Departamento. 

 La determinación fue anunciada por el dirigente Isidoro Barrientos, ejecutivo de la Cámara de 

Pequeños Productores del Oriente (Cappo), quien anticipó una reunión este 25 de julio en la 

capital cruceña con siete ministros de Estado para tratar el asunto. 

 OTROS AFECTADOS 

 Similar postura asumieron esta semana los productores de girasol, de la zona 26 de Agosto, 

quienes también viven de cultivos de oleaginosas como la soya, sorgo y los granos, trigo el 

maíz. 

 Los productores cruceños en reiteradas oportunidades expusieron su necesidad de hacer uso 

de la biotecnología, pues han mostrado que su uso no afecta a la salud, sino que, más bien, 

ayuda a la producción y evita que los cultivos sean afectados por plagas u otras amenazas. 

 CRÍTICA SITUACIÓN 

 Barrientos, conjuntamente con el secretario ejecutivo de la Federación de Interculturales del 

municipio de San Julián, Eduardo Aguirre, explicó la crítica situación de más de 14.500 

pequeños productores, quienes -según señaló- registraron millonarias pérdidas en las últimas 

cuatro campañas agrícolas. 

 Un informe de principios de año de la Asociación de Proveedores de Insumos Agrícolas, (Apia) 

estableció que sus integrantes tienen deudas por más de $us 150 millones 

 “No podemos seguir trabajando en estas condiciones, solamente para cubrir deudas de las 

cuatro últimas campañas agrícolas sin llevar nada a nuestras familias”, dijo Barrientos en 

conferencia de prensa, brindada la tarde de ayer jueves en el municipio de Cuatro Cañadas, 

distante a 100 kilómetros al este de la ciudad de Santa Cruz. 

 BASTIÓN POLÍTICO 

 Las comunas situadas al éste de la capital son consideradas un bastión del partido 

gobernante, dada la composición de los gobiernos municipales afines al oficialismo. 

 San Julián, Pailón, Cuatro Cañadas, El Puente y Guarayos son los municipios que 

demandaron decisiones del Gobierno al respecto. La producción que se tiene en la región 

responde a cultivos de soya, frejol, chía, ganadería y lechería. 

 PROPUESTA 

 Barrientos dijo que se entregó al Gobierno una propuesta técnica y jurídicamente bien 

fundamentada, la misma que fue aprobada por los productores el pasado 29 de junio. 

 Señaló que la soya transgénica, en actual aplicación en Bolivia, es resistente sólo a las 

aplicaciones del herbicida, glifosato. Los productores requieren la aprobación por parte del 

Gobierno de otros defensivos más para la oleaginosa, dijo el dirigente. 



 En este caso, indicaron que la semilla de soya pasaría también a ser resistente a los efectos 

adversos de la sequía, insectos y plagas. Para ello, considera que es imprescindible que se 

constituya el Comité de Biotecnología, instancia que nunca fue conformada ni convocada por 

las autoridades para tratar el tema. Hay una postura en el Gobierno que impide considerar los 

cultivos transgénicos. 

 MAÍZ 

 En el caso del maíz, la propuesta incluyó semillas resistentes a la sequía y al denominado, 

gusano “cogollero”, el mismo que diezmó la producción en varios municipios de la región este 

del Departamento. 

 La plaga ha ocasionado cuantiosas pérdidas, especialmente a los pequeños productores, 

quienes señalaron que la sequía ha provocado la aparición de infestaciones (bacteriosis) 

convirtiendo los cultivos en pérdidas irrecuperables. 

 Muchos productores quieren volver a sembrar algodón, especialmente en la zona de Pailón, 

pero con nuevas aplicaciones biotecnológicas y no de forma convencional. 

 MIGRACIÓN 

 Tanto Barrientos como Aguirre coincidieron en señalar que la crisis que azota a la región ha 

provocado el éxodo de familias a otras regiones. “No queremos generar problemas al 

Gobierno, quisiéramos que nos comprenda”, sostuvo, refiriéndose a la anunciada reunión para 

la próxima semana. Ambos dirigentes manifestaron su confianza en torno a la propuesta y en la 

receptividad de las autoridades. 

 MESAS DE TRABAJO 

 Aguirre dijo, asimismo, que se han constituido mesas de trabajo para el diálogo con el 

Gobierno. La primera de ellas se refiere a las semillas genéticamente mejoradas (OGM), la 

segunda mesa versará sobre Productividad, la tercera tratará Mercados. 
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Bagayeros llevan 10 días de bloqueo y dejan 
decenas de vehículos parados en la vía a 
Argentina 
Los bagayeros bloquean el puente internacional en San José de Pocitos, en la frontera con 
Argentina. Exigen nivelación de arancel impositivo para garantizar sus fuentes de trabajo 

La Razón Digital / Carlos Corz / La Paz 

11:46 / 24 de julio de 2017 

Los bagayeros en San José de Pocitos, en la frontera con Argentina, mantienen desde hace 

10 días un bloqueo del puente internacional y han dejado parados a decenas de camiones en 

ambos lados de la línea limítrofe. Exigen una nivelación arancelaria de importación porque 

se ven afectados por un mecanismo que los margina. 

En la mañana de ayer se abrió un cuarto intermedio de horas en la medida de presión, que 

permitió el paso de casi una centena de motorizados del lado argentino hasta que un 



desacuerdo entre los movilizados reactivó la protesta. Decenas de camiones están parados y 

congestionan vías de Salvador Mazza (Argentina) y San José de Pocitos (Bolivia). 

El presidente de la Asociación de Bagayeros, Venancio Ochoa, informó –según reportó el 

portal elchacoinformar.com- que para este lunes esperan una convocatoria al diálogo por 

parte de las autoridades y representantes, tanto del Ministerio de Economía y Finanzas 

como de la Aduana Nacional. 

Los movilizados exigen que el arancel que se paga por “mínima cuantía” y exportación 

general sea el mismo. Actualmente –asegura- el arancel de exportación general es menor al 

de mínima cuantía, lo que hace que los comerciantes los excluyan de la cadena de 

importación quedándose sin una fuente de trabajo. 

El dirigente advirtió que el bloqueo no se levantará hasta que el Gobierno resuelva su 

demanda central. 

Gobierno ratifica que no permitirá cocales en 
parques nacionales y asegura que 
movilización en Colomi es política 
El ministro César Cocarico ratificó que el Gobierno está dispuesto a dialogar en otros 
temas de producción, de desarrollo, que planteen los movilizados. 

La Razón Digital / ABI / La Paz 

12:24 / 23 de julio de 2017 

El ministro de Desarrollo Rural y Tierras, César Cocarico, ratificó el domingo la decisión del 

Gobierno de no permitir la siembra de cocales en los parques nacionales y calificó de 

política y exagerada la petición de campesinos de Colomi, y poblaciones aledañas, que sin 

ser productores de coca tradicionales exigen que se les permita cultivar el arbusto en el 

Parque Nacional Carrasco. 

En una entrevista con el "Pueblo es Noticia", que se difunde por los medios estatales, 

exhibió mapas y documentos firmados con los productores de La Paz y Cochabamba, 

organizados en sindicatos, que establecen con precisión las hectáreas que pueden cultivar. 

Cocarico dijo que de esos convenios emergieron las 22.000 hectáreas de cultivo legal 

establecidas en la nueva Ley de la Coca y su reglamento. 

"Son espacios que nunca fueron espacios de cultivos de coca que quieren legalizar, aspecto 

que no es posible aceptar", remarcó al calificar la demanda de "exagerada e irracional" y 

ratificó que los campesinos movilizados no entraron en esos acuerdos porque no eran 

productores de coca; "quieren ser productores", matizó. 

Desde el pasado fin de semana comunarios de los municipios de Tiraque, Pocona, Pojo y 

Colomi bloquearon las dos carreteras que unen Cochabamba con Santa Cruz para exigir la 

inclusión de esas zonas en la reglamentación de la Ley General de la Coca, para cultivar 700 

hectáreas. 



El Ministro de Desarrollo Rural y Tierras aseguró que los campesinos que participaron en 

los bloqueos no son parte de ninguna organización o sindicato de productores de coca, lo 

que demuestra que son "recientes" y dijo que, por esa razón, no tienen apoyo de las 

organizaciones con las cuales se establecieron los acuerdos finales para elaborar la nueva 

ley. 

Cocarico ratificó también que el Gobierno está siempre dispuesto a dialogar en otros temas 

de producción, de desarrollo, que planteen los movilizados, pero subrayó que no se 

aceptaran los "pedidos exagerados". 

Criticó también que quieran obtener beneficios porque dicen ser parte del proceso de 

cambio al subrayar que el proceso de cambio no es para destruir el país, la naturaleza; sino 

construir en beneficio de la población, sin destrozar ningún parque nacional. 

Afirmó que esa misma posición del Gobierno es para otros sectores, como los pobladores de 

Inquisivi de La Paz, que intentaron también movilizarse con pedidos similares. 

"No vamos a aceptar más extensiones de cultivos de coca. (....) Hemos firmado con cada 

sector estableciendo los límites, debemos ser responsables como país, por esta 

responsabilidad compartida con los movimientos sociales hemos firmado, pero ahora 

aparecen y dicen que son tradicionales, es inaceptable", insistió.(23/07/2017) 

 

 

 


